
VERBALE       DELLA        RIUNIONE         DEL       CONSIGLIO       DI 

AMMINISTRAZIONE TENUTASI A MILANO PRESSO LA SEDE  DEL CONSORZIO 

DEL TICINO IL GIORNO 19 GENNAIO 2022.                                                          N. 225 

Il giorno 19 gennaio 2022, alle ore 10, presso la sede del Consorzio del Ticino, Corso di 

Porta Nuova 18 – 20121 Milano - si è riunito il Consiglio di Amministrazione, convocato 

con nota prot. 5T-2022-U-SB del 7 gennaio 2022, per discutere il seguente 

ORDINE DEL GIORNO 

    Approvazione verbale seduta precedente. 

1) Approvazione verbale della seduta precedente. 

2) Personale – applicazione art. 60 del C.C.N.L. Dirigenti Consorzi Bonifica al Direttore 

Bellani. 

3) Ciclo performance: 

-  conferma  del  sistema  di  misurazione  e  valutazione  della   performance   –   parere   

   vincolante dell’OIV presa d’atto; 

-  approvazione piano triennale 2022-2024 della performance; 

-  approvazione piano triennale delle azioni positive 2022 – 2024; 

-  approvazione piano triennale dei fabbisogni di personale 2022 – 2024. 

4) Anticorruzione: 

- relazione del Responsabile anticorruzione e trasparenza e presa d’atto per l’anno 2021; 

- piano triennale anticorruzione e trasparenza 2022 – 2024; 

5) Andamento della regolazione – Sovralzo estivo. 

6) Immobiliare Santa Teresa – razionalizzazione delle partecipate – Determinazione 

Dirgenziale n. 34/2021. 

7) Determinazione Dirigenziale n. 36/2021 – Variazione al Bilancio Preventivo 2021. 

8) Determinazione Dirigenziale n. 1/2022 – Situazione dei residui attivi e passivi 

all’1/01/2022.  

9) Manutenzione straordinaria Miorina – stato dell’arte. 

10) Convenzione Consorzio del Ticino – Consorzio dell’Oglio. 

11) Varie ed eventuali. 

Con e-mail del 17/01 u.s. dall’ordine del giorno è stato stralciato il punto 4.2) in quanto 

ANAC ha rinviato la scadenza per l’approvazione al 30 aprile p.v.   

Presso la sede del Consorzio è  presente  oltre al Presidente Dott. Alessandro Ubiali  il     

Consigliere Dr.Ing. Mario Fossati, partecipano da remoto i Consiglieri Dott. Pierluigi 

Castiglioni, Dott.Geol. Giovanni Rocchi,  Dr.Ing. Alberto Sfolcini ed  i Revisori dei Conti 

Dott.ssa Cinzia Iucci, Dott. Ferdinando Flora e Dott. Franco Rudoni.  

La  funzione   di   Segretario    verbalizzante    è    svolta    dal     Direttore     e     Segretario  



dell’Ente Doriana Bellani. 

Il     Presidente     Ubiali,       constatata   la   validità    della       riunione,        inizia     ad 

esaminare l’ordine del giorno. 

Punto  1) all’ordine del giorno “Approvazione verbale seduta precedente”. 

Il verbale viene approvato all’unanimità. 

Punto 2) all’ordine del giorno “Personale – applicazione art. 60 del C.C.N.L. Dirigenti 

Consorzi Bonifica al Direttore Bellani”. 

La legge 214 del 22 dicembre 2011 ha aumentato il limite di età per il conseguimento del 

diritto alla pensione di vecchiaia, che da 65 anni passa a 67. 

Il CCNL Dirigenti Consorzi di Bonifica che si applica al Direttore Bellani, in virtù del 

Decreto Interministeriale n. 2728 del 1985, prevede che qualora il Consorzio ritenga 

necessario continuare ad avvalersi, oltre i limiti di età delle prestazioni lavorative del 

Direttore, il rapporto di lavoro, d’intesa con il Dirigente interessato, può essere prorogato 

fino ad un massimo di due anni oltre i limiti previsti. 

Il Presidente informa che il Direttore Bellani è d’accordo a proseguire la sua attività sino 

all’ultimo giorno previsto dalla legislatura vigente, quindi chiede al Consiglio di esprimersi 

in merito dovendo al prossimo punto all’ordine del giorno approvare il “Piano dei 

fabbisogni di personale relativo al periodo 2022/2024”. 

Il Consiglio, all’unanimità 

DELIBERA 

di prorogare di due anni il rapporto di lavoro con  il Direttore Bellani, che pertanto cesserà 

il suo rapporto con l’Ente il 15.03.2025. 

Punto 3) e punto 4) all’ordine del giorno.  

Il Presidente chiama ad intervenire la Dott.ssa Manuela Sodini OIV del Consorzio presente 

in modalità telematica che partecipa al Consiglio limitatamente ai punti 3) e 4) all’ordine 

del giorno.  

In ordine al punto 3), il sistema di misurazione e valutazione della performance, la cui 

ultima versione in uso è quella approvata il 27.01.2021, è stato oggetto di aggiornamento, 

trattasi di poche modifiche ritenute opportune per rendere il Sistema di misurazione e 

valutazione della performance (SMVP) maggiormente coerente con il Piano della 

Performance 2022-24 in approvazione nel Consiglio odierno.   

Avendo condiviso con l’Ente la nuova versione aggiornata, l’OIV ha espresso il proprio 

parere vincolante.  

In ordine al Piano triennale della performance 2022-2024 si precisa che lo stesso comprende 

negli obiettivi del 2022 quelli per la gestione ad interim del Consorzio dell’Oglio, nello 

specifico gli obiettivi di performance organizzativa comprendono quelli per il supporto alla 



gestione delle attività ordinarie e correnti del Consorzio dell’Oglio, quanto alla performance 

individuale del Direttore fra gli obiettivi 2022 è compresa la predisposizione del concorso 

per l’assunzione del nuovo Direttore. Allegato al piano performance risultano il Piano 

triennale dei fabbisogni del personale che prevede per il 2022 l’assunzione di un operaio 

manovratore e per il 2024 il concorso per la nomina di un dirigente da affiancare al 

Direttore fino alla cessazione del rapporto di lavoro di quest’ultimo.  

Ricordato che ai sensi della direttiva 2/2019 del 26 giugno 2019, del Ministro per la 

pubblica amministrazione e del Sottosegretario di Stato alla Presidenza del Consiglio dei 

Ministri con delega in materia di pari opportunità' “Misure per promuovere le pari 

opportunità e rafforzare il ruolo dei  Comitati unici di garanzia nelle amministrazioni 

pubbliche”, si prevede che “in ragione del collegamento con il ciclo della performance, il 

Piano triennale di azioni positive deve essere aggiornato entro il 31 gennaio di ogni anno, 

anche come allegato al Piano della performance”; il piano delle azioni positive, anch’esso 

allegato al piano performance, può essere confermato nella versione ultima approvata il 

27.01.2021.  

Considerato l’articolo 6, comma 6, del decreto-legge 9 giugno 2021, n. 80 recante il Piano 

integrato di attivita' e organizzazione (c.d. PIAO) e visto il d.l. 30/12/2021, n. 228 

(Milleproroghe 2022), che ha posticipato il termine di adozione del PIAO al 30/04/2022, e 

che fino al predetto termine, non si applicano le sanzioni previste dalle seguenti 

disposizioni: 

        a) articolo 10, comma 5, del   decreto   legislativo   27   ottobre 2009,   n. 150;   Piano 

  Performance 

        b) articolo 14, comma 1, della legge 7 agosto 2015, n. 124; POLA 

        c) articolo 6, comma 6, del decreto legislativo 30 marzo 2001, n. 165.» Piano Triennale 

  del Fabbisogno di Personale;  

considerato che si ritiene opportuno procedere all’approvazione del Piano della 

Performance 2022-2024 entro gennaio 2022, per far confluire successivamente il 

documento, eventualmente aggiornato al fine di tener conto di possibili modifiche, 

all’interno del PIAO in approvazione entro il 30/04/2022 p.v., esaminato il documento 

“Piano triennale della Performance 2022-2024”, comprensivo dell’allegato “Piano triennale 

azioni positive” e dell’allegato “Piano triennale dei fabbisogni del personale”. 

Il Consiglio preso atto del parere vincolante dell’OIV (All. n. 1) all’unanimità 

DELIBERA 

1) di approvare il sistema di misurazione e valutazione della performance allegato (n. 

2) al presente verbale e parte integrante; 

2) di approvare   il   Piano   triennale   della   performance   2022/2024   allegato   (n. 3)  



unitamente agli allegati “Piano triennale azioni positive” e dell’allegato “Piano 

triennale dei fabbisogni del personale”, al presente verbale e parte integrante. 

Sul punto 4) il Direttore riferisce sulla Relazione redatta per l’anno 2021 nel ruolo di 

Responsabile anticorruzione e Trasparenza (All. n. 4) , Relazione che da Anac è stata 

prorogata al 31 gennaio 2022 come da Comunicato di Anac del 29.11.2021. 

La Relazione, come di consueto, verrà pubblicata entro il 31 gennaio nella sezione 

Amministrazione Trasparente del sito istituzionale del Consorzio. 

Sempre sul punto 4) il Direttore informa inoltre che con Comunicato di Anac del 

14.01.2022 è stato stabilito che il termine ultimo per la presentazione del Piano triennale di 

prevenzione della corruzione e della trasparenza 2022-2024 da parte delle pubbliche 

amministrazioni, inserito all’interno del Piao, slitta al 30 aprile 2022, pertanto il Piano in 

oggetto verrà presentato al Consiglio di Amministrazione entro il prossimo 30 aprile con la 

presentazione del PIAO che conterrà anche gli altri documenti previsti nello stesso. 

Il Consiglio prende atto della Relazione del RPCT e delle comunicazioni del Direttore. 

Punto 5) all’ordine del giorno “Andamento della regolazione – Sovralzo estivo”. 

La stagione jemale 2021/2022 è iniziata con un evento piovoso il 6 ottobre che ha portato il 

livello lago a crescere da + 0,35 m di inizio mese fino a + 1,30 m del giorno 7. Nei giorni 

successivi il lago è stato fatto scendere fino a + 0,46 m di fine ottobre per ottemperare alle 

prescrizioni dell’Ufficio Dighe conseguenti ai lavori in corso sullo sbarramento. La totale 

mancanza di eventi piovosi e le rigide temperature hanno portato il livello lago all’attuale + 

0,04 m nonostante la forte contrazione dei prelievi. 

Il Consiglio prende atto ed auspica una primavera piovosa per poter rifasare il lago.  

Il Presidente comunica che la Conferenza Istituzionale Permanente dell’Autorità di Bacino 

Distrettuale del Fiume Po con Deliberazione n. 7/2021 ha autorizzato il proseguo della 

attività di sperimentazione dei nuovi livelli di esercizio del lago Maggiore per il 

quinquennio 2022/2026 necessario a completare le verifiche degli effetti sull’ambiente 

prelacuale e sublacuale indotti da ulteriori incrementi supplementari del livello massimo di 

regolazione del lago nel periodo 15 marzo – 15 settembre, dal valore attuale di + 1,25 m 

sulla base delle indicazioni contenute nel parere dell’Organismo di consultazione bilaterale 

italo/elevetico sulla regolazione del lago Maggiore. 

Il Consigliere Castiglioni puntualizza che la situazione attuale delle falde e delle risorgive è 

tale da creare preoccupazione per la prossima stagione irrigua e chiede al Direttore di 

rappresentare all’Osservatorio Permanente sugli utilizzi idrici nel distretto del fiume Po 

questo problema, per ottenere subito a inizio stagione il livello massimo di regolazione del 

lago a + 1,35 m. 

Tutto il Consiglio condivide la richiesta del Consigliere Castiglioni. 



Punto 6) all’ordine del giorno “Immobiliare Santa Teresa – razionalizzazione delle 

partecipate – Determinazione Dirigenziale n. 34/2021”. 

Il Presidente informa che ai sensi degli artt. 20 e 26 del D.Lgs. 175/2016 e successive 

modifiche   ed integrazioni il Direttore ha adottato la Determinazione n. 34 del 29 novembre 

2021 (All. n. 5) per approvare la razionalizzazione periodica delle partecipazioni societarie 

detenute  dal   Consorzio con riferimento alla situazione 31/12/2020. 

Il provvedimento di razionalizzazione è stato allegato alla scheda di rilevazione per il 

censimento delle partecipate ed inviato al Ministero del Tesoro e alla Corte dei Conti. 

Il Consiglio all’unanimità 

APPROVA 

la Determinazione Dirigenziale n. 34/2021. 

Nelle more del prosieguo delle procedura di vendita, la Dott.ssa Iucci, Presidente del 

Collegio dei Revisori, rappresenta le seguenti raccomandazioni del Collegio: 

- si dovrebbe procedere alla dismissioni delle partecipazioni detenute dal Consorzio 

del Ticino nella società Santa Teresa nel rispetto delle disposizioni, con particolare 

riferimento alle modalità e procedure da seguire, contenute nel D.lgs. n. 175/2016 e 

s.m.i.. Il termine ultimo, per la dismissione è il 31 dicembre 2022. Si ricorda che ai 

sensi del d.lgs. n. 175/2016, l’alienazione delle partecipazioni è effettuata nel 

rispetto dei principi di pubblicità, trasparenza e non discriminazione; 

- si dovrebbe prestare molta attenzione alla scelta del contraente, trattandosi di 

procedimento pubblico. E’ possibile l’esercizio del diritto di prelazione da parte 

degli altri soci, purchè espressamente previsto dallo statuto, ma è doveroso ricordare 

che il Consiglio di Stato si è espresso nel senso che la prelazione, quale eccezione 

alla regola generale dell’evidenza pubblica, obbliga il socio che intende vendere le 

quote a preferire, a parità di condizioni, gli altri soci rispetto all’eventuale terzo 

acquirente. 

- si dovrebbe determinare in maniera corretta il prezzo di vendita, da effettuarsi a cura 

di un professionista abilitato, individuando il metodo di valutazione della 

partecipazione più congruo alla luce di tutti gli elementi di fatto a tal fine rilevanti. 

Al riguardo, la disciplina non individua un unico metodo di valutazione, dovendo 

procedere ad una valutazione in concreto, volta alla piena valorizzazione della 

partecipazione detenuta. 

  La Corte dei Conti ha specificato che il valore deve essere stabilito in conformità ad 

  un’attenta ponderazione della consistenza patrimoniale della società,   delle   sue 

  prospettive  reddituali  e  del  valore  di  mercato,  da  intendersi  con  riferimento   al   

              patrimonio sociale della società e non limitato alla specifica quota. 



Il Consiglio ringrazia per l’apporto dato dal Collegio e assicura che ne terrà debito conto. 

Punto 7) all’ordine del giorno “Determinazione Dirigenziale n. 36/2021 – Variazioni e 

storni al Bilancio Preventivo 2021.” 

Ai sensi dell’art. 20, comma 4 del D.P.R. 97/2003 il 30 novembre 2021 il Direttore con 

propria Determinazione (All. n. 6) ha approvato una variazione di competenza e di cassa al 

Bilancio Preventivo 2021, che non ha modificato la situazione della contribuenza ma ha 

trovato compenso di quadratura nell’ambito del Preventivo stesso per un importo di € 

674,06. 

Il Collegio dei Revisori nella riunione del 18 gennaio u.s. ha dato parere favorevole alla 

variazione. 

Il Consiglio all’unanimità 

APPROVA 

 l’operato del Direttore. 

Punto 8) all’ordine del giorno “Determinazione Dirigenziale n. 1/2022 – Situazione dei 

residui attivi e passivi all’1/01/2022.” 

Il Presidente informa che il Direttore con determinazione dirigenziale n° 1 del 3 gennaio 

u.s. allegata (All n. 7) e parte integrante del presente verbale, ha disposto la registrazione 

nel Bilancio Preventivo 2022 dei residui attivi e passivi così come accertati alla chiusura 

dell’esercizio 2021, come previsto dall’art. 40 del DPR 97/2003.  

La situazione dei residui è stata esaminata, controllata dal Collegio dei Revisori che nella 

propria relazione di competenza del 18 u.s. ha espresso parere favorevole al riaccertamento 

generale così come da Determina Dirigenziale n. 1 del 3 gennaio u.s. 

Il Consiglio, preso atto del parere del Collegio dei Revisori, all’unanimità 

DELIBERA 

1) di approvare la cancellazione del Residuo passivo di € 15.733,53 dal  Cap. 8 

“Contributi per indennità di servizio” anno di provenienza 2020, in quanto venuta meno 

la causa originaria del debito; 

2) di approvare la cancellazione del residuo passivo di € 1.130,83 “Oneri per il servizio di 

Tesoreria” in quanto non dovuti; 

3) di approvare la situazione dei residui così come accertati dalla Direzione. 

Punto 9) all’ordine del giorno “Manutenzione straordinaria Miorina – stato dell’arte”. 

Il Presidente comunica che i lavori previsti nella fase I – campate lombarde sono giunti a 

conclusione per quanto riguarda la sostituzione delle portine della 1° campata. 

E’ stato emesso il collaudo statico di tali opere, e sono in corso le operazioni di verifica per 

consentire di togliere le parancole nella 1° campata e rendere quindi disponibili le portine 

per la regolazione. 



Il lieve ritardo, quantificabile in 30 giorni, rispetto al cronoprogramma, è ampiamente 

recuperabile durante l’attività da svolgere nella 2° campata, pertanto le previsioni di 

completamento dei lavori di 1° fase, previsto per fine marzo 2022, sono da ritenersi 

attendibili.  

I lavori di II fase – campate piemontesi sono stati definitivamente affidati alla ditta 

CO.GE.DIT. srl già esecutrice dei lavori di 1° fase, sono in corso le acquisizioni dei 

contratti di fornitura e subappalto per le approvazioni di rito, ed è prossimo l’avvio della 

produzione delle nuove carpenterie. 

Il Consiglio prende atto. 

Punto 10) all’ordine del giorno “Convenzione Consorzio del Ticino – Consorzio 

dell’Oglio”. 

Il Presidente informa che, in seguito alle dimissioni del Direttore del Consorzio dell’Oglio 

Ing. Massimo Buizza, il Presidente del Consorzio ha chiesto al Consorzio del Ticino di 

assumere la dirigenza ad interim dell’Ente per addivenire alla individuazione e successiva 

nomina del nuovo Direttore. 

A tal fine è stata predisposta una bozza di convenzione tra i due Enti, allegata (n. 8) e parte 

integrante del presente verbale in cui sono stati definiti tutti i criteri di gestione del rapporto, 

convenzione che viene quindi posta all’esame e all’approvazione del Consiglio. 

Il Consiglio chiesti e avuti i chiarimenti necessari all’unanimità 

APPROVA 

la convenzione allegata al presente verbale. 

Punto 11) all’ordine del giorno “Varie ed eventuali” 

Null’altro  essendovi  da  esaminare  o  deliberare e  poiché  nessuno  chiede la parola, il 

Presidente Ubiali saluta,  ringrazia  gli  intervenuti  ed alle  ore 12 dichiara chiusa la 

riunione. 

                IL DIRETTORE               IL  PRESIDENTE 

 

 

                                                                                                                                                   

                                                                                       

 

 


